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带着自信，国足测量与亚洲强队的差距
明天凌晨迎战澳大利亚队，世预赛十二强赛大幕正式开启

北京时间今天凌晨， 由李铁率领的

中国男足来到多哈哈里发国际体育场，

进行十二强赛开始前的最后一堂训练

课， 也是唯一一次比赛场地适应训练。

一天之后， 国足就将在这里迎战强大的

澳大利亚队， 正式揭开 2022 年卡塔尔

世界杯亚洲区预赛十二强赛的大幕。 在

接下来的半年多时间里， 中国男足将通

过这一亚洲足球的顶级赛事平台， 去测

量自己在亚洲足球中的真实地位。

率队出发前往卡塔尔多哈之前， 李

铁表示自己不会多想最终的结果， 心里

有的只是下一个对手。 与此同时， 他还

希望队中的这批球员能够充满自信， 敢

于和强敌掰一掰手腕。 而这几天， 多位

国足队员均表达了同样的信心。

“经历过一次的事情，就不
该再害怕”

十二强赛前两轮， 中国男足将先后

遭遇澳大利亚和日本， 对于李铁和他的

队员们而言， 这个开局非常艰难， 面对

这两个拥有强大实力的对手， 国足在两

战过后仍没有积分， 也不是不可能发生

的事。 但令很多人都没想到， 多位国脚

在谈起即将开始的大战时， 展现出了良

好的心态以及自信。

国足一号门将颜骏凌在接受采访时

表示， 与输赢这样的简单结果相比， 他

更希望能够好好享受过程， “十二强赛

是亚洲范围内最高水平的赛事， 有机会

来到这里， 每个队员都倍加珍惜。 我觉

得大家已经准备好了去面对强大的对

手， 并通过这样的对手， 衡量一下中国

队在亚洲的真实水平和地位。”

颜骏凌这良好的心态与很多球迷不

谋而合。 四年前的十二强赛上， 中国男

足与韩国和伊朗狭路相逢， 而这次即将

面对另两支亚洲顶级球队日本与澳大利

亚。 面对这样的对手， 赢球自然惊喜，

输球也并非无法接受 ， 更多人关心的

是， 国足与对手的差距究竟有多大。

效力于西班牙人队的武磊承认对手

的强大， 但他更看重主观因素， “关键

还是看我们自己能不能把心态调整好。

我觉得进入十二强赛之后， 大家应该彻

底放下心里的包袱， 前面这两场球不管

顺利不顺利， 把自己的心态调整好才是

最重要的。 只要我们能够做好这些， 任

何一支亚洲球队想赢我们都不容易 。”

对于这一点 ， 韦世豪也持有相同的看

法， “澳大利亚和日本都很强大， 重要

的是我们在比赛中踢出自己的水平， 表

现得足够好， 那么机会就会自然出现。”

国足队员的自信并非凭空而来， 支

撑这份信心的或许就是过往的经历， 正

如李铁在上海所说的， “经历过一次的

事情， 就不该再害怕”。 中场主力张稀

哲表示， “与四年前相比， 我觉得这次

十二强赛最大的不同就是队里很多人已

经经历过一次了。 而上一次征战十二强

赛时， 大家心里其实是没底的。” 武磊

则提到了四十强赛最后一轮 3 比 1 击败

叙利亚之战， “无论比分还是过程， 那

场比赛我们都占据了主动， 这样的过程

就能给我们很强信心。”

以弱胜强，需要做好一切
细节准备

随着澳大利亚队公布十二强赛前两

轮参赛球员名单， 国足近几天的训练基

本围绕针对性技战术展开。 对手强大毋

庸置疑， 但这不意味着不可能获得好结

果， 李铁在做的就是让国足尽可能放大

自己的优势， 同时遏制住对手的长处。

处理好攻防两端的定位球， 就是李

铁技战术安排中的一个重要环节。 数据

显示， 四十强赛期间， 澳大利亚队一共

打进了 14 个头球， 其中 9 球来自前场

定位球。 效力于英冠斯托克城、 身高 1

米 98 的中卫苏塔将是国足在防守定位

球时的重点防范对象。 颜骏凌表示， 教

练组已经对自己提出了具体要求， “四

十强赛苏塔六次利用头球攻破对手球

门， 教练组给了我一些详细资料。 一般

来说， 他在定位球的时候会比较活跃。

现在对我们门将的要求就是 （在防守定

位球时） 向苏塔更靠近一点， 帮助后卫

去解决一些问题。”

而在进攻端， 如何利用定位球更是

李铁一向关注的重点， 毕竟这是弱队面

对强队时的最有力武器。 例如四年前的

十二强赛， 国足 1 比 0 击败韩国队就是

利用角球， 由于大宝头球破门； 而在更

久远的 2010 年， 国足则凭借邓卓翔的

任意球得分， 击败了强大的法国男足。

除了定位球之外， 李铁在技战术方

面还提出了另几个要求： 比如要求队员

在比赛中敢于对抗， 敢于做动作过人，

从而在局部区域获得优势； 此外还要求

队员在面对澳大利亚队时祭出 “全攻全

守” 的打法， 尤其是每名队员都要参与

防守， 从而减轻中后场的防守压力。

队员们的比赛欲望， 以及教练组制

定的战术打法， 将成为国足面对澳大利

亚队时的胜负手。 希望国脚们能在比赛

中展现出球迷们希望看到的自信和斗

志， 同时将“想赢怕输” 这样的心理包

袱扔到九霄云外， 兴许会有惊喜诞生。

■本报记者 陈海翔

交棒告别，郎平正式卸任女排主帅尽管不舍 ， 但预期中的离别还是

到来了。 昨天中午 ， 郎平通过社交媒

体宣布已正式卸任中国女排主帅 ，

“今天， 是我离任中国女排主教练的第

一天。” 中国女排在东京奥运会上未能

小组出线， 让这次离别多少显得有些

美中不足， 但正如郎平所言 ， “确实

留下遗憾， 但不管是不是完美 ， 我都

要交棒了， 要告别了”。

郎平卸任之后的第一天 ， 去了苏

州， 给一年前去世的母亲扫墓 ， “去

年， 疫情期间我们全封闭训练 ， 老妈

病重住院， 我没有机会很好地陪伴她。

请假出来看望老妈时 ， 她老人家已经

不太能说话了 。 最后一次她能和我说

话， 是看着窗外天黑 ， 像平时每次在

家一样跟我说 ： ‘走吧 ， 回去吃饭休

息， 明天还要训练。’ 这一年多， 老妈

这句话一直在我耳边回响 ， 她的嘱咐

也是我坚持下来的最大动力。” 看似轻

松的这段文字背后 ， 是郎平八年来常

人难以想象的付出。

与这段话形成完美呼应的 ， 或许

是郎平母亲在中国女排 2016 年登顶里

约后说的另一句话 ， “她 （郎平 ） 干

不了了， 走路都一瘸一拐的 ， 再干就

睡球场上了。” 但即便有着倒在排球场

上的风险， 郎平最终还是选择再坚持

一个奥运周期。

从 2013 年到 2021 年 ， 第二次出

任中国女排主帅的郎平 ， 将处于低迷

之中的球队带回世界顶级强队行列 ，

除了 2016 年里约奥运会冠军之外， 她

还率领中国女排获得了两次世界杯冠

军。 无论从哪个角度来看 ， 这样的战

绩都足够辉煌 。 除此之外 ， 郎平还发

掘培养出了朱婷 、 袁心玥 、 张常宁 、

李盈莹等一批优秀球员 ， 未来她们依

然将是中国女排的巨大财富。

金无足赤 ， 人无完人 。 东京奥运

会上的挫折， 对郎平和中国女排都是

一个遗憾， 但恰恰是一次次失败之后

的崛起， 才让 “女排精神 ” 为国人所

熟知， 并成为一份财富 。 在结束东京

奥运会征程的那一刻 ， 郎平曾说 ：

“这一次奥运会的确有遗憾， 但可能留

点遗憾更好， 让年轻人更有梦想 ， 更

有渴望， 去追求下一个目标。”

卸任女排主帅的郎平将开启全新

生活， “与家人更多地在一起”。 而中

国女排也将迎来新的主教练 ， 走上又

一段向着胜利进发的拼搏之路。

■本报记者 陈海翔

市体校设立“华瑜奖”
本报讯 （记者陈海翔） 上海市

体育运动学校 “华瑜奖” 捐赠签约仪

式昨天举行 。 这一奖项由该校 1959

年创建时首届足球班校友、 中国科技

大学教授王仁华和夫人夏德瑜教授出

资捐赠 （100 万元 ）， 以奖励学校运

动成绩突出的教练员和运动员， 旨在

支持市体校体育后备人才的培养 。

“华瑜奖 ” 共设运动员优秀成绩奖 、

教练员优秀成绩奖和青运会特别奖三

个奖项。

签约仪式上， 王仁华教授分享了

自己从一个体育少年成长为中国科学

事业尖兵的故事， 表达了对母校最真

诚的感恩， 并祝愿母校新一代体育少

年心怀梦想， 勇攀高峰。 王仁华教授

说 ： “体育给了我快乐和强健的体

魄， 也使我在科研教学领域更加有专

注力。 体育更培养了我的意志品质，

使我在困难和挫折面前， 更有勇往直

前的定力。”

张帅取得美网开门红
本报讯 （记者吴雨伦） 作为唯一

一位参加 2021 年美网的中国金花 ，

张帅在北京时间昨日结束的女单首轮

中， 仅用时 65 分钟就以 2 比 0 完胜

本土外卡选手巴蒂斯特， 终结个人大

满贯女单正赛四连败。

出于备战东京奥运会与陕西全运

会的考虑， 王蔷、 郑赛赛、 徐一璠等

中国金花在 6 月红土赛季结束后便暂

别巡回赛。 整个中国女子网坛， 仅张

帅孤身一人出战职业赛事。 张帅下半

赛季整体表现稳定， 在近六站比赛中

单打战绩为 10 胜 5 负， 相比上半赛

季 7 胜 13 负的战绩有明显提升。

自去年美网以来， 张帅在大满贯

女单正赛赛场难求一胜。 因此对阵世

界排名第 181 位的巴蒂斯特是中国金

花走出连败阴霾的良机。 昨天的比赛

中，张帅并未给对手太多机会，最终以

6 比 3、6 比 4 轻松晋级。 她将在次轮

对阵世界排名第 150 位的英国华裔小

将拉杜卡努，18 岁的拉杜卡努本赛季

横空出世， 首次参加大满贯即闯入温

网 16 强。 在上月的圣何塞公开赛中，

张帅曾以 2 比 0 战胜对手。 若能再次

战胜拉杜卡努 ， 张帅将追平美网 32

强的个人最佳战绩。 同时， 她还有望

追平由李娜保持的中国大陆球员职业

生涯 503 场胜利的最高纪录， 目前张

帅距离该纪录仅差两场胜利。

与单打赛场相比， 张帅在美网双

打赛场的表现更被寄予厚望， 她将出

战女双与混双的争夺。 在两周前的辛

辛那提大师赛， 她搭档斯托瑟获得职

业生涯中首个 WTA1000 级别赛事冠

军， 结束长达 18 个月的冠军荒。 本

届美网， 两人将作为女双 14 号种子

出战， 首轮对阵保利尼 /泰希曼 。 混

双赛场上， 她将搭档澳大利亚人皮尔

斯出战， 他俩曾闯入今年温网四强，

美网首轮将对阵头号种子梅里查尔 /

多迪格。

格里兹曼租借回归马竞
本报讯 （记者吴雨伦） 巴塞罗那

与格里兹曼的这段 “姻缘” 最终以失

败告终 。 在今夏转会窗即将关闭之

际， 西甲马德里竞技完成一笔压哨转

会， 以先租后买的方式从巴萨迎回了

自己的前头号球星。

2019 年夏天， 格里兹曼以 1.2 亿

欧元高价加盟巴萨。 然而效力巴萨的

两个赛季， 格里兹曼仅赢得一座国王

杯冠军， 代表巴萨出战各项赛事 102

场， 打进 35 球并贡献 17 次助攻。 而

在新赛季中， 法国人在比赛中碌碌无

为， 也引发了巨大的舆论危机。

据报道， 格里兹曼将租借效力马

竞至 2021-22 赛季结束 ， 租借费为

1000 万欧元， 并含有 4000 万欧元的

强制买断条款。 这是 30 岁的法国人

第二次效力马德里竞技。 而这桩交易

也引发了连环转会， 马竞的中场球星

萨乌尔被出售给切尔西， 巴萨则引进

荷兰老将吕克·德容作为锋线替补。

结束东京奥运会全部比赛后， 中国女排全体队员向郎平鞠躬致意。 新华社发

残奥会诞生的世界纪录为何如此多？
据新华社东京 9 月 1 日电 （记者

王子江 刘扬涛） 东京残奥会比赛还剩

五天 ， 就已经有 100 多项世界纪录被

打破， 对于这个问题 ， 国际残奥委会

解释说： “因为残奥会太年轻了。”

国际残奥委会发言人克莱格在 1

日的发布会上说 ， 过去两天里 ， 很多

人对世界纪录被频频打破表示了好奇，

有人问： “为什么打破世界纪录的次

数如此之多， 原因到底是什么？”

克莱格说， 到 8 月 31 日为止， 东

京残奥会上共打破 113 项世界纪录 。

相比最近 20 年来举办的往届残奥会 ，

东京残奥会上的这一数字已经减少了

很多。 “2000 年悉尼残奥会， 我们打

破了 300 项世界纪录。 2004 年雅典残

奥会是 304 项， 北京残奥会是 279 项，

2012 年伦敦残奥会下降到了 251 项 ，

2016 年里约残奥会这个数字是 251。”

克莱格说 ， 预计到 9 月 5 日闭幕

时， 东京残奥会上打破的世界纪录应

该达到 200 项 。 他说 ： “比起奥运会

来， 这个数字显然比人们预计的要高

很多。 主要原因是 ， 残奥会仍然是一

个年轻的比赛， 第一届残奥会 1960 年

才举行， 而世界上很多的大国可能在

过去 10 到 15 年时间才开始重视残奥

会， 才有了全职的运动员 ， 才开始为

他们提供高水平的训练。”

克莱格认为 ， 残奥会当前正处于

一个过渡阶段 ， 大量世界纪录被打破

是可以理解的， 他预计 20 到 30 年后，

残奥会上将只有很少的世界纪录能够

被打破。 上个月结束的东京奥运会上

只诞生了 20 项世界纪录， 其中举重四

项、 田径三项、 游泳六项、 攀岩一项、

射击和自行车各三项。

有梦想，就拥有“隐形的翅膀”
“无臂飞鱼”郑涛为中国代表团夺得夏季残奥会第500金

用头顶率先触壁，刷新残奥会纪录，

“无臂飞鱼”郑涛再度闪耀东京水上运动

中心。 在昨天结束的男子 50 米自由泳

S5 级决赛中，他以 30 秒 31 的成绩强势

夺冠，收获本届残奥会个人第四金。这也

是自 1984 年以来中国代表团在夏季残

奥会上取得的第 500 枚金牌。 另外两名

中国选手袁伟译和王李超同样表现出

色， 分别以 31 秒 11 和 31 秒 35 的成绩

获得银牌和铜牌。

“这是我本届残奥会上的最后一场

比赛，就想着要拼尽全力。比下来感觉身

体的能量都用尽了， 也发挥出了自己的

水平。感觉有些不可思议，有时候不用想

太多，努力去做就好。”今年 30 岁的郑涛

已是残奥会的“三朝老将”。从 14 岁开始

接触游泳，到站上残奥会的冠军领奖台，

他用顽强的意志与命运抗争， 以勇敢的

拼搏不断追寻自己的梦想。

因为儿时的一场触电事故， 郑涛不

幸失去了双臂。面对残酷的命运转折，小

小年纪的他并未被击倒， 而是通过体育

重新点燃生命的火花。 14 岁那年，不顾

父母反对，“不想做废人” 的郑涛选择加

入游泳队，成为了一名残疾人运动员。在

教练张鸿鹄眼中， 他总是队里训练最刻

苦的那一个，队友练五小时，他就练八九

小时， 几乎每天的训练量都要超过一万

米。正是凭借着这份努力，郑涛在泳池中

不断刷新自己的最好成绩， 顺利成为国

家队的一员。

从伦敦到东京，“无臂飞鱼” 郑涛一

次次突破身体极限， 为中国残奥代表团

摘金夺银，并多次刷新世界纪录。他在仰

泳比赛中紧咬毛巾保持出发姿势的画

面， 他在每次冲刺时用头顶代替指尖触

壁的瞬间，都成为坚毅人生的动人注脚，

带给世界感动与震撼。

东京残奥会夺得男子 50 米蝶泳 S5

级冠军后， 郑涛在镜头前向女儿喊话：

“我想对她说，好好看看我，没手也能游

这么快呢。 ”作为父亲，他想要给女儿树

立榜样，而作为一名残疾人运动健将，他

希望激励更多同样面对命运挑战的人，

书写属于自己的生命奇迹。“我想让残疾

人朋友们都看到，如果我可以来到这里，

其他人一定也行。通过残奥会这个舞台，

我们向大家展示残疾人自强、 自立的一

面，鼓励更多残疾人‘走出去’，积极锻炼

身体、融入社会。 ”

郑涛说，因为游泳，他不再为肢体残

缺而自卑，找到了人生奋斗的方向。在勇

敢追梦的路上，他用自己的努力证明“没

有什么不可能”，用积极乐观的人生态度

和拼搏向上的体育精神， 诠释着生命的

价值 。 本届残奥会开幕式的理念定义

为———“我们拥有翅膀”。 心怀梦想的郑

涛， 与像他一样奋战在赛场上的残奥健

儿们，也拥有了各自“隐形的翅膀”。

■本报记者 谷苗

在东京残奥会男子跳远 T38 级决赛中， 中国选手朱德宁以 7 米 31 打破世界纪录， 并获得冠军。 新华社发


